

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESGARRO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ARJUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 577 POR LA TARDE. --- AÑO XIII.

MADRID, MARTES 3 DE ABRIL DE 1860.

TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

El Reino cree en la próxima venida del duque de Tetuan.

Tres preguntas á cuál mas candorosas hace El Reino:

Primera: ¿se ha calculado bien hasta qué punto puede ser trascendental el silencio que guardan las bases acerca de los términos en que haya de efectuarse la indemnización de los 400 millones? Dejándola al libre albedrío de los marroquíes, ¿no la harán estos de modo que llegue á ser ilusoria y aun costosa para España?

Segunda: ¿se ha pensado en los inconvenientes que puede traer el haberse publicado en la Gaceta, con la aprobación de S. M., unas bases aun no aprobadas por el emperador de Marruecos, máxime si se considera la proverbial doblez de los berberiscos y el indirecto apoyo que éstos les prestan?

Tercera: ¿estamos tan seguros de la buena fé de los marroquíes, que podamos ya traer impunemente á la Península parte de nuestras bizarras tropas?

La tardanza en el pago de la indemnización sería la posesión continuada de Tetuan, lo cual no hay duda que será terrible cosa para los que hacen empeño en la conservación de la plaza.

Si el gobierno hubiera dejado de publicar los preliminares, firmados con suficientes poderes de los gobiernos respectivos, las oposiciones habrían puesto el grito en el cielo.

Y en cuanto á la traida de tropas á la Península como que de todos modos la estación no permitiría continuar la campaña hasta el otoño, aun cuando se realizase esa hipótesis del Reino, no vemos inconveniente alguno en la disposición adoptada por el general en jefe.

Escriben de Turin que el 24 de marzo se firmaron al fin las últimas estipulaciones sobre la cesion de la Saboya y el condado de Niza á la Francia. La Saboya pasa toda íntegra al imperio, y apenas si conde Cavour ha podido salvar algunas defensas del Mont Cenis que dominaban las vertientes meridionales é italianas de los Alpes. Una comision franco sarda va á fijar la definitiva frontera. Niza, Villafranca y todo el condado pasan también á la Francia; pero una parte de la provincia de Niza, comprendiendo el Coll de Tenda, quedan al Piemonte.

Han terminado las elecciones en el nuevo reino de Italia.

La mayoría ministerial es inmensa. Cavour ha sido elegido por doce de las ciudades mas importantes de Italia. Hé aquí las elecciones mas significativas. Turin ha elegido á Cavour, Ricasoli, Farini, Minghetti, Cassinis y Vegeszi; Alejandria á Ralazzi; Avigliana á Carutti; Como á Joaquin Pepoli; Mentovi á Mamiani, romano; Biella al general la Marmora; Bolonia á Cavour, marqués Pepoli y Minghetti; Stradella á Garibaldi; Módena á Farini; Carmagnola al veneciano Tecchio; Flo-

rencia á Ricasoli, Cavour, Pertzzi y Buoncompagni; Milan á Cavour, Tenca, Mosca, Farini, Cataneo y Massarani; Liorna al napolitano Poerfo; Niza á Bona; Ravena al marqués de Rorá. Fanti y Cialdini son diputados también por varios distritos de Parma y Módena. La Saboya y el condado de Niza han elegido sus diputados también. Quieren así despedirse de la patria antigua, antes de entrar en la nueva.

El Sr. D. Daniel Carballo, secretario del gobierno de esta provincia y diputado á Cortes, ha salido para Sevilla con objeto de asistir á las funciones de Semana Santa.

También han marchado con el mismo objeto los Sres. Olózaga y Sanchez Silva.

La señora condesa del Montijo ha salido para Tejedó.

De que LA CORRESPONDENCIA se haya esplotado con calor al contestar á uno de sus colegas, deduce El Reino que hay algo. En efecto, en la deducción de nuestro colega, hay algo de intencion aunque no mucho de lógica.

Si mañana, por ejemplo, atribuyera alguien al Reino un negocio sucio, seguramente que nuestro colega contestaría ahogado de indignacion, y el que lo oyera y juzgara por los mismos principios con que El Reino explica el justo resentimiento de la LA CORRESPONDENCIA, tendría derecho á suponer que habia dado en el blanco: ¿no es así, querido colega? Desde cuándo solo se contesta con indignacion lo que es verdad? ¡Ah! ¡Qué triste idea da de sí propio el que piensa de esa manera!

En estos últimos dias han tomado el pulso para levantar empréstitos en el mercado inglés, Suecia, el Brasil, Austria, Roma, Turquía y Rusia, y los resultados son deplorables para casi todos.

La ida del rey de Nápoles á Gaeta ha alarmado mucho en Cerdeña. Espérase que el nuevo ministerio del príncipe de Casaro, los consejos de las potencias y la presencia de la escuadra inglesa en el golfo de Nápoles, impidan el triunfo de una política violenta que traería una catástrofe para el reino de las Dos-Sizilias. Hoy el Piemonte no la desea; pero acaso se quiere en otras partes.

Uno de los asuntos que mas llama la atencion pública de Inglaterra en estos momentos, es la rápida reorganizacion de la India despues del cataclismo que allí conmovió el orden social y estuvo á punto de arrancar de la corona de Inglaterra la mas brillante de sus joyas.

Los últimos telegramas de la India han traído la noticia del primer presupuesto y de las primeras medidas de hacienda planteadas por Mr. Wilson, que no solamente corresponden á las esperanzas concebidas aquí, sino que desde luego han producido en la India los mas felices resultados.

La primer medida de Mr. Wilson ha consistido en establecer un sistema de contribuciones directas por el estílo del *income-tax*, que alcanza á todas las fortunas, y un aran-

cel uniforme fundado en un derecho de importacion que no pasa de 10 por 100. Al mismo tiempo ha propuesto una considerable reduccion en los gastos, rebajando el ejército indígena, antes tan numeroso y origen de tantos peligros para la dominacion inglesa, á la clase de mero auxiliar de las fuerzas europeas, cuyo número será siempre preponderante.

La Sociedad económica matritense, celebró el sábado último una sesion muy animada, en la cual pronunciaron estensos y notables discursos los Sres. Lopez Martinez, Bona (D. Félix) y D. Alejandro Rubio, con motivo del proyecto de la seccion de artes, sobre organizacion del trabajo en los establecimientos de beneficencia.

También recibió la Sociedad con mucha benevolencia una proposicion hecha por un diario de esta corte para publicar las sesiones de esta antigua y acreditada corporacion, nombrándose para que diera su dictámen una comision que informará.

La víspera de firmarse en Turin el tratado franco-sardo de cesion, sir Hudson presentó una protesta bastante enérgica de la Inglaterra por la cesion que hace el Piemonte de la Saboya al imperio napoleónico. En ella dice, que si el aumento del reino italiano es una amenaza para la poderosa Francia, la posesion en manos de esta de la Saboya es una amenaza mucho mas terrible y constante para la Italia, y sobre todo para la república helvética. Esta protesta, á pesar de las simpatías inglesas del conde de Cavour, no ha sido bastante para impedir una solucion impuesta por una fuerza mayor.

La Gaceta del nuevo reino de Italia publica el decreto sobre la organizacion de la Toscana. Por él se manda al príncipe de Carignan como lugar-teniente del rey. Ejercerá el mando sobre las fuerzas de mar y tierra, el derecho de gracia y el de nombrar y separar á los funcionarios del orden administrativo. Para todos los ramos del Estado, excepto la guerra y los negocios estranjeros, habrá directores generales que despacharán con el gobernador general, el baron Ricasoli quien á su vez se comunicará con el gobierno central de Turin. Las autoridades administrativas de la Toscana se entenderán con los directores y el gobernador general de la misma.

El gobernador general suplirá en ausencia al príncipe de Carignan. Los asuntos de guerra y Estado quedan centralizados en Turin. La Toscana aceptará también una parte de la deuda sarda. Toda esta combinacion estará sujeta á las alteraciones que en ella introduzca el Parlamento italiano que va á reunirse, y á la unificacion de las leyes en que se está trabajando.

El tratado de cesion de la Saboya será sometido por fórmula al nuevo Parlamento sardo que debe haberse reunido ayer. El gobierno de Victor Manuel quería que se diese el voto por sufragio universal: el imperio lo quería por municipalidades, pero es igual:

el sufragio universal es un instrumento que suena á gusto del que sabe tocarle.

Entre los objetos que ha traído á Madrid el general D. Enrique O'Donnell, se cuenta una preciosa espingarda con adornos y relieves de oro y plata, y de unos tres pies de largo, que parece perteneció á Muley-Abbas cuando era niño, y que ahora envia al Príncipe de Asturias. Tan lindo juguete, que es probable lo conservase el califa como recuerdo de alguno de sus mayores, ha sido presentado á la Reina, y S. M. ha dispuesto que se coloque en una de las salas de la Armeria Real.

El ministro plenipotenciario de S. M. en San Petersburgo ha remitido al señor ministro de Estado una comunicacion del primer secretario de la legacion de su cargo, marqués de Selva-Alegre, y otra del segundo, don Eduardo Diaz del Moral, ofreciendo aquel 500 rs. vn., y este 320, para socorro de los inutilizados en la guerra de Africa.

La direccion general de beneficencia hace saber por medio de la Gaceta de anteayer, las temporadas en que están abiertos los establecimientos de baños y aguas minerales, con expresion de los nombres de sus directores facultativos y de los puntos en que residen habitualmente.

Los bizarros generales Ros de Olano y Cervino, y otros jefes del ejército expedicionario que salieron anteanoche de Málaga, deben llegar muy pronto á Madrid. Dice un periódico que el señor conde de la Almina no volverá á Africa como no lo exijan circunstancias extraordinarias.

A un periódico de oposicion le escribe su corresponsal de Oviedo, que allí se ha celebrado la noticia de la paz con cohetes y músicas, huminándose ademas varios edificios de la poblacion.

Ayer, con motivo de ser el dia del santo del Sermo, señor infante D. Francisco de Paula, acudió al palacio de San Juan considerable número de personas distinguidas, así de la nobleza, como de la milicia, de la administracion y de Palacio. S. A. recibió á todos con la bondadosa afabilidad que es característica en el augusto padre de S. M. el Rey.

El gobierno, dice El Reino, en una correspondencia de Santibañez, no debe pensar en que dominemos en Africa mas que lo que dominamos. Estamos conformes con nuestro colega.

Por el ministerio de Gracia y Justicia acaba de hacerse la siguiente distribucion: 1.687.687 rs. para reparacion de templos parroquiales y para reparacion de conventos de monjas 397.286 rs. Esto prueba, que no obstante las difíciles circunstancias porque acabamos de atravesar con motivo de la guerra, el tesoro se halla bastante desahogado. Desde que es ministro el señor Fernandez Negrete se han hecho ya cuatro distribuciones.

Los judios que viven en Tetuan no disminuyen el miedo que tienen á los moros, y preguntan incesantemente muchos de ellos á nuestros soldados, cuando abandonarán la plaza, para marcharse á Gibraltar.

El 29 por la tarde, dicen de Crevillente (Alicante) un mozo que tenia relaciones con una jóven, la hizo bajar á la cueva de su misma casa, donde la degolló brutalmente con una navaja, hasta el punto de separarle la cabeza del tronco. El autor de tan repugnante atentado, segun parece, lo cometió en un rapto de celos. Se halla preso y á disposicion del tribunal competente.

Ayer fué copiada en fotografia la bellísima imagen de Nuestra Señora de los Dolores de la V. O. T. de Servitas en casa del señor marqués del Malpica, volviendo á las seis y media de la tarde acompañando la señora marquesa del mismo título y sus señoras hijas. A la entrada se cantó un solemne *Stabat Mater*.

Hoy á las once se copiará también en casa del señor duque de Medinaceli, la imagen de Jesús Nazareno.

Hoy también, á la una de la tarde se verificará la fotografia de SS. MM. y AA. en la terraza del real Palacio.

Mañana, á las once y 1/2 sale en público Nuestra Señora de la Soledad desde la real Iglesia de San Isidro á la casa del señor duque de Abrantes, volviendo á las siete de la tarde y cantándose á la entrada un gran *Stabat Mater*.

Diariamente están desembarcando en los puertos de Andalucía, oficiales y tropa procedentes de Africa, y con dificultad puede creerse al verlos que han nacido bajo la influencia del benigno clima europeo. Colocados al lado de algunos marroquíes, dice un corresponsal, se diria que son sus compatriotas, segun lo atezados que están; pero mucho mas sensible que esto es sin duda alguna la prentura vejez que los semblantes de casi todos se observa; porque ademas de volver demacrados, muchos de ellos, jóvenes aun, han encanecido. Esto prueba hasta la evidencia, cuántas penalidades habrán sufrido nuestros beneméritos hermanos sobre tan inhospitalarias arenas y bajo tan inclemente cielo.

Parece que la tumultuosa demostracion de Roma debia ser secundada en Ancona, pero la guarnicion pudo reprimirla anticipadamente. Ancona se halla abastecida para siete meses y las tropas encargadas de su defensa decididas á cumplir con su deber.

Estas últimas noches se han hecho numerosas prisiones en Roma, habiéndose apoderado la policia en las casas de algunos de los presos, al decir del corresponsal de La Esperanza, del plan del sistema que el gobierno provisional revolucionario se propone establecer en Roma tan pronto como sea arrojado el Papa de su trono.

Anoche salió de esta corte en el correo de Francia el señor marqués de Bedmar.

86 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

hecho una estatua, lanza en ristre y cubriéndose el pecho con los escudos.

A una señal del emperador lanzáronse entranbos combatientes con el mismo denudedo mas con distinta fortuna. Gontran apenas abarcó la tercera parte de la carrera, al paso que salvando de tres botes un espacio doble, el conde de Barcelona cayó sobre él. Hubo un momento en que no se vio mas que un choque espantoso, astillas de lanza, chispas á millares y polvo y confusion; mas al punto el corcel de Gontran se levantó sin ginete, mientras que el cadáver de su dueño, atravesado por la lanza de su enemigo, quedaba tendido en el suelo revolcándose en su sangre. Corrió el conde á sujetar el caballo de su contrario, llevándole de las riendas hasta tocar la barrera con su grupa, la cual era señal de que se levantase.—Estaba vencido; mas la precaucion era inútil: Gontran no debia aparecer ante otro tribunal que el de Dios.

Resonó en toda la muchedumbre un grito unánime de alegría, porque los votos de todos estaban de parte del jóven y gallardo caballero. Levantóse en pie el emperador gritando: buena mano. Dulce agitó su banda; la emperatriz prosternose de rodillas.

Bajó entonces el verdugo lentamente de su tablado, desató el casco, que tiró por la arena, y arrastró de los cabellos el cadáver hasta el fúnebre, volviéndose en seguida á su puesto señalado.

Inmediatamente acercóse el conde á saludar al emperador, á la emperatriz y á la mar-

EL CONDE DE BARCELONA. 37

sa de Provenza, pidiendo á renglon seguido que se sirviera presentarse Gualtero de Than.

Fué este introducido: pero cuando vio á Gontran cadáver, y supo que un solo golpe bastaba para tenderle y enviarle al otro mundo, en lugar de acercarse al altar para prestar su juramento, fuése derecho hacia el emperador, y apeándose del caballo y arrodillado:

—Señor, dijo, trabajo inútil ha sido mandarme entrar en la liza, porque por cuanto el mundo tiene, no combatiré por la causa que abrazado habia una causa falsa y mala, como Dios acaba de probarlo con su juicio. Aquí me tenéis, señor, á vuestra merced, á la de mi señora la emperatriz y á la del caballero desconocido, que debe ser un noble caballero, y lo publió delante de toda la corte, porque lo que hemos dicho de nuestra señora la emperatriz es falso de toda falsedad, y lo hemos hecho impelidos por dádivas y promesas del príncipe vuestro hijo que temia la privación de su heredamiento en favor del hijo que la emperatriz llevaba en sus entrañas. Por última vez, señor, y en gracia de mi confesion espontánea os pido gracia y misericordia.

—No habrá para vos mas misericordia, replicó el emperador, que la que se digne otorgaros la emperatriz: id á invocarla, porque de ella sola depende ya vuestra vida y vuestro honor.

Levantóse Gualtero, á través la liza en medio de los murmullos y chicheos de la mu-

IV. 38

—Señor, dijo, trabajo inútil ha sido mandarme entrar en la liza, porque por cuanto el mundo tiene, no combatiré por la causa que abrazado habia una causa falsa y mala, como Dios acaba de probarlo con su juicio. Aquí me tenéis, señor, á vuestra merced, á la de mi señora la emperatriz y á la del caballero desconocido, que debe ser un noble caballero, y lo publió delante de toda la corte, porque lo que hemos dicho de nuestra señora la emperatriz es falso de toda falsedad, y lo hemos hecho impelidos por dádivas y promesas del príncipe vuestro hijo que temia la privación de su heredamiento en favor del hijo que la emperatriz llevaba en sus entrañas. Por última vez, señor, y en gracia de mi confesion espontánea os pido gracia y misericordia.

—No habrá para vos mas misericordia, replicó el emperador, que la que se digne otorgaros la emperatriz: id á invocarla, porque de ella sola depende ya vuestra vida y vuestro honor.

Levantóse Gualtero, á través la liza en medio de los murmullos y chicheos de la mu-

—Señor, dijo, trabajo inútil ha sido mandarme entrar en la liza, porque por cuanto el mundo tiene, no combatiré por la causa que abrazado habia una causa falsa y mala, como Dios acaba de probarlo con su juicio. Aquí me tenéis, señor, á vuestra merced, á la de mi señora la emperatriz y á la del caballero desconocido, que debe ser un noble caballero, y lo publió delante de toda la corte, porque lo que hemos dicho de nuestra señora la emperatriz es falso de toda falsedad, y lo hemos hecho impelidos por dádivas y promesas del príncipe vuestro hijo que temia la privación de su heredamiento en favor del hijo que la emperatriz llevaba en sus entrañas. Por última vez, señor, y en gracia de mi confesion espontánea os pido gracia y misericordia.

—No habrá para vos mas misericordia, replicó el emperador, que la que se digne otorgaros la emperatriz: id á invocarla, porque de ella sola depende ya vuestra vida y vuestro honor.

EL CONDE DE BARCELONA. 39

ciaban á sus adversarios que el campeón de Dios estaba en su puesto: deteniéndose delante del emperador, le saludó humillando hasta el suelo el hierro de la lanza. Hizo entonces que su caballo retrocediera pifando, con la cabeza vuelta hacia Enrique, y al llegar al centro le hizo dar con los pies de atrás solamente una vuelta tan hábil que todo el mundo le reconoció como valiente y esperto caballero.

Despues avanzó á paso corto, conteniendo el ardor de su caballo hacia el encierro de la emperatriz. Así que llegó, saltó en tierra, subió los escalones que le separaban de la acusada y para indicar que si todo el mundo conservaba alguna duda, él estaba convencido de su inocencia, dobló una rodilla en tierra, preguntando respetuosamente si le aceptaba por caballero. Tan conmovida estaba la emperatriz, que no pudo responderle sino alargándole la mano. En seguida, quitóse el casco el conde de Barcelona y besó respetuosamente la mano imperial: alzándose al punto con los ojos encendidos, sujetó al arzon el casco, montó de un salto sin hacer mas uso de sus estribos que si hubiera llevado un simple jaboloncillo. Reconociendo en frente del altar y al otro lado de la liza al jugador que fuera á buscarle, sentóse á los pies de una hermosa doncella, pensó que no podia ser otra que la heredera del marquesado de Provenza. Acercóse á ella en medio de los aplausos de la muchedumbre, que sorprendida de su juventud y enamorada de su ga-

Ha llegado a Santander y tomado posesion de la gerencia del ferrocarril de Isabel II, el Sr. D. Tomás de Barroja.

S. A. R. el señor príncipe Adalberto de Baviera, antes de marcharse, se dignó pasar a casa del Sr. D. José Galofre para despedirse en persona del autor del magnífico cuadro de sus desposorios con la Serma. Sra. Infanta, sintiendo infinito que por consideraciones delicadas y fáciles de comprender, no pueda poseer una obra de arte que tanto honra a la escuela moderna de la pintura española. Al día siguiente, un edecán de su alteza real llevaba al Sr. Galofre un regalo de mucho valor como recuerdo del aprecio que el señor príncipe le profesa.

Se ha retirado de la direccion general de las «Compañías Aseguradoras Hispano-Portuguesas» el Sr. D. Saturnino Navarro de Vicente, que las había fundado, y establecido su administracion.

El general en jefe del ejército de Africa ha dispuesto que regresen a España 600 camellos por ser ya innecesarios en el campamento. Al efecto recibirán en los almacenes de Ceuta raciones para treinta días, con objeto de que regresen a los respectivos puntos de donde salieron para Africa.

Tenemos noticias de la Habana que alcanzan al 12 de marzo. Las cartas y periódicos se ocupan casi exclusivamente en dar cuenta del entusiasmo y los regocijos con que se ha acogido en aquella leal y rica isla, la noticia de los triunfos de nuestro ejército. Hé aquí la alocucion que el capitán general dirigió a las tropas con tan faustos sucesos: «Soldados y voluntarios.—Las glorias del ejército español, que guarda ya los muros de Tetuan, y que solemnizamos en este día, han excitado vuestro entusiasmo, y vuestro entusiasmo pertenece tambien a la patria. Organismo de estos nobles sentimientos, tengo la satisfaccion de elevarlos a las gradas del trono de nuestra Reina como expresion de vuestra lealtad. S. M. apreciando vuestro generoso ardimiento, nos premiará sin duda con la recompensa que mas precio puede tener para nosotros, la de considerarnos dignos de guardar en este importante territorio de la monarquía el honor de la bandera nacional. Escuchad la esposicion que ruego al gobierno ponga en manos de S. M. la Reina.

Señora: «el grito de guerra del ejército de Africa y el eco de sus victorias confundido con el nombre de V. M., han atravesado sin debilitarse las mil seiscientas leguas que nos separan de la metrópoli. El ejército español de América y los voluntarios de esta Isla, se enorgullecian de ser hermanos del ejército de Africa. Los que no hemos tenido en esta ocasion la gloria de derramar nuestra sangre peleando bajo las banderas de vuestra majestad, nos atrevemos a poner a sus reales piés el homenaje de nuestro entusiasmo y nuestro respeto. El título con que V. M. ha enaltecido el ya ilustre del general O'Donnell es el premio mas digno y mas patriótico que V. M. pudiera haberle acordado por sus servicios. El duque de Tetuan no es dueño único de su propia gloria, que pertenece a la patria, y V. M. ha perpetuado así en el caudillo la memoria de muchos gloriosos hechos, dando en la historia distinguido renombre a quien tan justamente lo ha merecido. Todos de esta manera quedan honrados en la recompensa. Y no podía ser de otro modo; que si el triunfo ha sido alcanzado invocando el nombre augusto de V. M., los triunfos de V. M. han de estimarse siempre

porciones. El ejército tiene que combatir nuevos marroques, menos valientes que los con honor y satisfaccion de todos los españoles. De hoy mas, señora, podremos escuchar sin rubor hasta el epigrama que señalaba en el Pirineo los límites del Africa. Empezó el Africa donde quiera, nadie nos disputará la gloria de haber llevado y dejar impresa en aquel continente la bandera y la civilizacion de España. Díguese V. M. admitir la respetuosa felicitacion que por suceso tan señalado y próspero eleva al trono el ejército de Cuba como expresion de la lealtad de sus sentimientos. Soldados y voluntarios ¡viva la Reina! ¡viva el ejército de Africa!

Habana 10 de marzo de 1860.—Francisco Serrano.»

TRAIION DEL GENERAL ORTEGA.

LEVANTAMIENTO DE PARTIDAS CARLISTAS.

Nuestros tristes vaticinios se han cumplido. La rebelion ha levantado su asquerosa cabeza. España sabrá con asombro y con dolorosa sorpresa que en tanto que la flor de su ejército recogía laureles en los campos africanos y elevaba el nombre de la patria a una altura donde no le habíamos visto muchos años hace, un capitán general de un distrito desertaba de su puesto, abandonaba la provincia cuya defensa le estaba encomendada, y al frente de la fuerza de su mando venia a la Península a dar el grito de rebelion contra su Reina. El general D. Jaime Ortega, capitán general de las islas Baleares, se ha sublevado.

Los carlistas han hecho esa brillante conquista. De hoy mas Montemolin tiene un nuevo adepto, honra de cualquier partido. Pero reñamos los hechos para que nuestros lectores puedan formar juicio de esta insigne é inculcable felonía.

Los periódicos han anunciado, era notorio desde hace algunos días, y el gobierno estaba prevenido por noticias de París y del reino, de que se preparaba un movimiento carlista; estaban adoptadas las precauciones posibles y vigiladas ciertas personas de las que se suponía iniciadas en el proyecto: algunos indicios habia contra la fidelidad del general Ortega; pero al gobierno como a toda persona honrada le repugnaba creer en tan hedionda complicidad, y sin desatender el aviso de estos últimos días, y sin dejar de tomar disposiciones para cuyo cumplimiento no ha mediado tiempo bastante, se retrajo ante la violenta determinacion de separar un alto jefe de la milicia, cuando no estaba su culpabilidad reconocida.

Los proyectos de movimientos carlistas alcanzaban en tanto a mas de una provincia; se sabia que en Burgos y en alguna otra parte se conspiraba, y como no siempre es posible atajar el mal en su raiz, el gobierno aguardaba prevenido y confiado en su fuerza.

La primera noticia que se recibió antes de ayer, poco después de acordada la prision de los Hierros, fué que uno de estos cabeceñas habia levantado una partida en Aranda de Duero.

Con efecto, el día 31 se reunieron en dicho pueblo hasta doce hombres armados y montados y se llevaron consigo tres guardias civiles, algunas escopetas y ocho caballos de las diligencias del Norte y algunos mas de las Generales. Habiendo salido para Lerma, dos de los guardias civiles regresaron, pero el cabo llamado José Villareal sigue con la partida.

Segun nuestras noticias, esta va mandada por un sujeto de unos 36 años, rubio, con barba corrida, bigote y perilla: viste zamarrá

negra y boina encarnada. Se cree que sea uno de los Hierros.

Las noticias de anoche daban por disuelta esta partida: reducida a seis ó siete hombres caminaba a internarse en la sierra.

Pero este suceso quedó ayer en breve oscurecido por otro a cuyo solo anuncio un grito general de execracion se escapaba de todos los labios: por la mañana tuvo el gobierno un despacho anunciando con referencia al patron del queche Adelaida, que habia estallado una sublevacion en Mahón: otro parte telegráfico dió aviso en seguida de que el general Ortega habia salido de Palma con la guarnicion, y cuando se esperaba recibir la noticia de que habia caído sobre Mahón para castigar a los amotinados, avisó el alcalde de San Carlos de la Rápita, que en aquel puerto habia desembarcado con alguna fuerza el general Ortega, pronunciado en favor de Carlos VI, y que el alboroto de Mahón era el pretexto con que habia embarcado las tropas.

Los buques que le han conducido eran dos, extranjeros ambos y fletados en Marsella: los fondos para la empresa han salido de París y de Madrid: se han ausentado de esta corte algunas personas a quienes se atribuye la responsabilidad del movimiento. Quiénes quiera que sean, la indignacion pública marcará su frente y su nombre con el sello de los traidores.

No tenemos expresiones bastante enérgicas para calificar el atentado del general Ortega; quisieramos que cada una de nuestras palabras fuera un látigo que azotara el rostro del traidor: quisieramos poder olvidar, por honra de nuestro país ultrajado, cuales circunstancias, cuales momentos se han escogido para levantar la bandera rebelde; quisieramos poder ocultar el rubor que enciende nuestro semblante al pensar cual será el juicio de esa Europa que poco há nos contemplaba admirada.

Los conspiradores creian sin duda la ocasion mas propicia para realizar sus planes aquella en que el ejército de Africa se encontrara alejado entre las posiciones del Fondak y Tánger: la paz ha venido a desbaratar sus planes, pero tal vez era demasiado tarde para retroceder.

La traicion es tal y tan inaudita, tan vergonzosa, y tan repugnante que todos los comentarios parecerian pálidos al lado de la realidad.

Abandonar una posicion tan interesante y tan codiciada como las Baleares, seducir a la guarnicion, desertar a las filas carlistas, todo esto llevado á cabo por el capitán general de un distrito y estando el país en guerra con los marroques, constituye un conjunto tan monstruoso, que no creemos, para vergüenza de los malos españoles, que jamás nacion alguna haya ofrecido un espectáculo semejante.

Los que se irritaban ante la idea de que durante dos años el país hubiera permanecido tranquilo bajo el gobierno del general O'Donnell, han conseguido su objeto: el orden se ha alterado: partidas carlistas y entre ellas una capitaneada por el general Ortega han aparecido.

Algunos prohombres han tenido tan buen olfato, que antes que el gobierno, ellos han sabido lo que se maquinaba, y púestose ellos y sus honradas fortunas á recaudo: el complot ha estallado; pero la reprobacion ha de ser tan universal, tan terrible el anatema público que caerá sobre los actores é investigadores de este horrendo crimen que ni por un momento tememos que la sublevacion adquiera pro-

que peleaban en Africa y mas traidores; el ejército dará cuenta de los unos como de los otros.

Hoy á las cuatro de la tarde han debido reunirse en el Congreso los diputados residentes en Madrid, con objeto de presentarse á Su Magestad á ofrecerle el testimonio de su adhesion y la protesta contra la traicion de un general indigno. Daremos cuenta del resultado.

Parece que parte de la fuerza de Ortega se presentó en Vinaroz á pedir raciones: el alcalde, que ignoraba la sublevacion, iba á suministrarlas, pero una orden repentina hizo salir á toda prisa la fuerza.

Anoche concurrió un gran número de personas al ministerio de la Gobernacion, con objeto de ofrecer sus servicios: es inexplicable la indignacion que reinaba en todos los círculos.

Habia anoche quien aseguraba que al desembarcar Ortega habia tenido conferencias con varios jefes carlistas y que les habia ofrecido la pronta presentacion de Cabrera.

SEGUNDA EDICION. A LAS CUATRO DE LA TARDE. MAS PORMENORES SOBRE LA TRAIION DEL GENERAL ORTEGA.

En nuestra primera edicion hallarán nuestros lectores todas las noticias que anoche pudimos recoger sobre la traicion inaudita del general Ortega.

La Gaceta confirma hoy nuestras aseveraciones, publicando la circular dirigida por el ministerio de la Gobernacion á los gobernadores, que dice así:

«Ademas de la partida carlista de 25 á 30 hombres que ha aparecido en Aranda de Duero, se dice que el general Ortega ha desembarcado con alguna fuerza, levantando la misma bandera, en San Carlos de la Rápita. El gobierno tiene adoptadas todas las disposiciones necesarias para castigar á los sublevados.

El pueblo de Tortosa se defenderá. Este ministerio cuidará de tener á V. S. al corriente de cuanto ocurra, y desde luego puede dar como falsa toda noticia interesante que el gobierno no le haya comunicado.

Seguro de que la nacion entera sabrá con indignacion aquel acto de deslealtad, no tiene para qué ocultar los sucesos.

Recuerdo á V. S. el exacto cumplimiento de todas las órdenes que le he comunicado ayer y hoy.

El gobierno, que aun no ha recibido partes detallados, y que solo tiene despachos telegráficos, contradictorios en algunos pormenores, se encierra en una prudente reserva al publicar el hecho. Desgraciadamente es demasiado cierto.

Esta falta de partes oficiales, para los cuales aun no ha habido tiempo, esplica que por el ministerio de la Guerra no se haya propuesto á S. M. la degradacion del general.

Reuniremos aquí todos los pormenores y comentarios de los diarios de la mañana:

El Día. «Cuando la gloria del orgullo nacional satisfecho se levantaba tan alta como la del sentimiento patriótico de que ha dado el país iguales pruebas que de heroísmo y grandeza el valiente ejército de Africa; cuando embargaba los ánimos y absorbía la atencion general la idea de alcanzar en los beneficios de la paz el cúmulo de ventajas que han de extender y consolidar los elementos de nuestra prosperidad y de nuestro poder, un

grito de traicion y de iniquidad, una voz de crimen y de vergüenza ha venido á turbar la alegría y el júbilo de España.

Un hombre que vestia el noble uniforme militar y á quien se habia honrado con un puesto de confianza, acaba de fallar indignamente al mas sagrado de los deberes y cometiendo un delito de lesa nacion ha seducido y engañado de la manera mas páfida á algunos de los soldados, de cuyas armas podia necesitar la patria para llevarlas á la guerra en que aun se veia empeñada cuando se tramaba la torpe infamia del capitán general de las Islas Baleares, D. Jaime Ortega.

La bandera del jefe de ese traidor levantamiento es la del carlismo, y los medios de que se deslealtad se ha valido para arrastrar á la tropa que acaudilla la seducccion y el engaño.

Descubierto ya el objeto de la conspiracion, no hay para qué decir que sus resultados no pueden inquietar ni remotamente al país, que en masa se encuentra al lado del gobierno de S. M. con la decision, la firmeza y el entusiasmo que ha manifestado al romperse las hostilidades con Marruecos y durante la campaña, en la que el ínclito duque de Tetuan ha llevado al ejército de victoria en victoria.

En esta parte nuestra confianza es completa. La rectitud y el buen sentido de los pueblos y el peso irresistible de su indignacion ofrecen ilimitadas garantías. El patriotismo, la energía y la actividad del gobierno son incontrastables.

La Iberia, indica la sensacion con que fueron recibidas las noticias de la traicion de Ortega.

«Defíase, añade, á mas de lo del levantamiento de los Hierros, que un general que mandaba una provincia, se habia sublevado y púesto al frente de cuatro batallones, abandonando el punto de su residencia y desembarcando en uno de los puertos de Valencia; que el gobierno habia dispuesto inmediatamente se encargase el general D. José de la Concha del mando de este distrito militar.

Se añade ademas que en esta corte resultaban complicadas varias personas de alguna gerarquía, y que se temian movimientos parciales en diversos puntos de la Península. Tambien corria, como muy válido, el rumor de que se habia recibido un despacho telegráfico de Londres, manifestando que habian desaparecido de aquella capital el infante don Juan y Cabrera.»

La Iberia, sin querer dar crédito todavía á tan increíbles hechos, se expresa con patriótica resolucion:

«Escusamos decir (son sus palabras) que el gobierno nos tiene de su parte, así en estas como en todas las circunstancias en que se trate de encender una nueva guerra civil por esas gentes que siempre están levantando el estandarte de la rebelion, y todo lo arrostran por una causa tan insensata como llena de descrédito.»

Tambien La España condena con indignacion la intencion y en su parte sería, esto es, en la de fondo, se expresa en estos términos que reproducimos con satisfaccion:

«Anoche ha circulado por Madrid una noticia de la mas alta gravedad, que no quisieramos creer, ni nos atrevemos á publicar hasta verla confirmada oficialmente, sin embargo de que apenas habrá uno solo de nuestros lectores á cuyos oídos no haya llegado. El hecho es tan inconcebible como injustificable: dudariamos de él, si fuese posible dudar después de haber adquirido el mayor grado de certeza, por mas que parezca un sueño.

«Bajo la impresion de sorpresa que nos ha causado, y careciendo de datos seguros para juzgarle en toda su estension, solo diremos que sea cualquiera el pretexto á la causa con que se levante la bandera de la rebelion contra la legitimidad, contra las leyes ó contra el orden público, el gobierno nos hallará siempre á su lado dispuestos á defender estos principios, simbolizados en el trono de doña Isabel II.»

Pero en La España hay siempre dos prismas para considerar todas las cuestiones; no parece sino que son dos redacciones distin-

llarda figurá, hacia votos por él tanto mas ardientes cuanto que parecia harto débil para arrostrar un combate á muerte con tan terribles caballeros.

Cuando llegó á la galería de la hermosa provenzal, se inclinó graciosamente y apartándose los cabellos que le velaban el rostro: «Noble señorita, la dije en languedo, con todo mi corazón os agradezco la empresa que me deparais; porque á no ser por vos y vuestro mensage, estaria en mi condado y no tendria ocasion de hacer público mi amor á las damas y mi confianza en Dios.

—Señor caballero, contestó la doncella en el mismo idioma, yo debo ser la agradecida; porque por la palabra que os diera en mi nombre un pobre juglar, habeis atravesado mares, rios y montañas, y habeis venido tan oportunamente que no alcanzo como poder recompensar jamás tan esquisita cortesía.

—No hay viaje, por largo que sea, ni empresa por peligrosa, repuso el conde, que no sean pagados con usura, con una sonrisa de vuestros labios, con una mirada de vuestros ojos. Si me veis flaquear, señora, mirad y sonreios y recobraré fuerzas y espíritu.

Estas palabras hicieron ruborizar á la linda marquesa; y el conde de Barcelona saliendo por segunda vez, y como entonces anunciaban las trompas que se abria la puerta á su adversario, volvióse á poner el casco y en tres botes de su arrogante caballo, plantóse al otro extremo delante de la emperatriz y de la hoguera: el campeón de Dios debia colo-

todos hasta que justicia sea hecha del cadáver de Gontran de Falkemburgo: después le llevaréis á nuestro palacio para hacerle todos los honores que posibles fueren y sean susceptibles de tenerle mas tiempo entre nosotros.

Bajo la emperatriz de su tablado y quiso prosternarse á los piés del emperador; mas éste le levantó al punto y abrazándole en prueba de que recobrava todo su amor, asió de una mano mientras el conde de Barcelona de la otra y entre los dos la llevaron al trono: sentándose el emperador á su derecha, y el vencedor á su izquierda.

Bajo en seguida el verdugo segunda vez á la liza y acercándose al cadáver de Gontran, cortó con un cuchillo todas las correas de la armadura que le fué arrojando pieza por pieza, y que esparció por el campo, diciendo á medida que las desparamaba: Esta es el casco de un cobarde, esta es la coraza de un cobarde, este es el escudo de un cobarde; hasta que estando desnudo le arrastraron en un seron los criados del verdugo por todas las calles de Colonia hasta el suplicio, donde fué colgado por los piés.

Y cada uno dijo que aquel era en efecto el juicio de Dios, porque ninguno podia comprender como un mancebo tan jóven podia haber dado muerte á tan terrible paladin.

chedumbre y fué á arrodillarse delante de la emperatriz que estrechaba tiernamente á su hijo entre sus brazos como una virgen acariciando al niño Jesus.

—Señora, la dije, vengo por orden del emperador á que tengais misericordia de mí, porque os he acusado falso y deslealmente: dispuesto de mí cuando se os antojare.

—Amigo, dijo la emperatriz, idos en paz; no tomaré ni mandaré que se tome de vos venganza porque Dios hará en ello su suprema voluntad.

Idos, que no os vuelva á ver nunca. Levantóse el caballero, salió y desde aquel día no se le volvió á ver en Alemania.

Mandó entonces el emperador que se abriese la puerta al campeón de la buena causa, y como vio que este buscaba con la vista á su adversario:

—Señor caballero, le dijo, Guaturo de Than no quiere pelear con vos: se me ha presentado invocando merced y remitido por mí á la emperatriz, se le ha otorgado, en gracia del honor que Dios y vos la habeis restituido.

—Siendo así, corrió, dijo el conde de Barcelona, no anhelo otra cosa.

Descendió luego de su trono el emperador, y asiendo del freno el caballo del vencedor, le condujo á presencia de la emperatriz.

—Señora, aquí tenéis al esforzado guerrero que tan bien ha defendido vuestra causa; va á daros una mano y otra yo para conducirlos al trono en que permaneceréis á vista de

carso así para á entarse con los ademanes de la acusada.

Entró luego Gontran de Falkemburgo. Llevaba una armadura de color oscuro y montaba uno de esos pesados caballos alemanes que parecen de raza homérica. Delante de él un escudero le traía lanza, espada y hacha. Apeóse á la puerta de la liza y se acercó hacia el altar, en cuyas gradas arrodillado y puesta la mano sobre un crucifijo, juró por la fé de su bautismo, por su alma y por su honor, que creía sostener buena y justa querrela, añadiendo ademas con juramento que no traía ni en su caballo ni en sus armas yerbas, encantos, oraciones, conjuros ó pactos de que pensara servirse. Hecha la señal de la cruz, fué á arrodillarse junto al feretro para rezar sus devociones.

Tambien echó pié á tierra el conde de Barcelona, pronunció los mismos juramentos que su adversario y oró arrodillado al otro extremo del ataud. Oyóse en este instante el *Liberá nos Domine*, entonado por voces invisibles, y todos los concurrentes de rodillas, repitieron por lo bajo las plegarias de agonizantes. Solo el verdugo se quedó de pié, como si no tuviera su vez derecho para alternar con las voces de los hombres, como si no tuviera probabilidades de llegar á los piés de Dios.

Al postrer versículo sonaron de nuevo las trompetas; ocuparon sus puestos los cerriosos y los dos campeones se retiraron para montar á caballo, quedando cada uno en el suyo

tas; después de las patrióticas frases arriba copiadas, cuando la noticia de la rebelión de Ortega es pública, y cuando así y así se confirman todos los rumores de conspiraciones de que nos habíamos hecho cargo, **La España se espanta así:**

«Circulan anónimos y proclamas y sobre su origen los periódicos se permiten ya ciertas reticencias. Aun no ha sonado el nombre de la liga como fatura de tales despreciables papeletos; pero de seguro, no tengan ustedes cuidado, de seguro se verá.»

«Si tendremos segundas ediciones del *Murciélagos*! Dieron tan buenas muestras sus autores de su maestría en el arte de la difamación anónima, que es natural no se les haya olvidado el oficio.»

Este chiste en las actuales circunstancias nos parece de muy mal gusto. Por lo demás, si nuestro colega desea saber qué nombre ó qué nombres suenan como de promovedores é iniciadores de la rebelión, no tienen mas que echarse á pasear por esas calles, y de seguro oirá en todos los labios unos mismos nombres.

La Discusión condena enérgicamente la rebelión. Sus palabras son notables. «Nuestros lectores comprenderán la grande trascendencia de este hecho, el mas singular, el mas increíble, el mas vergonzoso que hemos presenciado en España. Un capitán general, á quien el gobierno confia el mando de la defensa de unas provincias como las islas Baleares, es decir, de las posiciones mas importantes que tiene España en el Mediterráneo, abandona y hace traición á sus deberes, como militar y como español. Y no solo falta él, sino que arrastra á las tropas que están á sus órdenes, haciendo de este modo la indisciplina á los mas atroces delitos de traición y de infidencia á la madre patria.»

Hoy mas que nunca necesitábamos tener defendidas las Baleares, cuya posición está codiciada por las dos grandes potencias marítimas de Europa; y esta es una necesidad tan apremiante, que se estaban haciendo grandes obras de defensa en los puntos fortificados de aquellas islas, y especialmente en la de Menorca. Pues bien: en esta ocasión gravísima; en medio de las complicaciones europeas; cuando todos ven mas ó menos próxima una guerra continental, en la que Francia é Inglaterra se pondrán frente á frente; cuando para conservar nuestra neutralidad y nuestra libertad de acción, nos son de todo punto indispensables las Baleares, se da el escándalo maudito, el infame ejemplo de que el hombre á quien está encomendada su defensa, las deja abandonadas y espuestas, retirando la guarnición.

«Qué se dirá en Europa de España, donde hay un partido que, con tal de conseguir sus fines, no repara en comprometer la grandeza y hasta la independencia de su patria! ¡Y cuando hace esto! Cuando hablamos elevado nuestro nombre á los ojos del mundo entero; cuando la flor de nuestro ejército está sosteniendo una guerra cruenta y gloriosa; cuando el país tenía puestos sus ojos en Africa, donde tanta gloria hemos alcanzado y donde nos espera aun tanta gloria.»

Porque es de advertir que el general Ortega no sabia aun que estaba hecha la paz con Marruecos; de suerte que ha escogido, para declarar su traición, el momento en que creyó poderlo hacer impunemente, es decir, cuando el ejército español debía estar ante los muros de Tánger. ¡Jamás responsabilidad para un gobierno que de tales agentes se sirve! Podía ignorar el conde de Lucena que el general Ortega era enemigo de la situación, y mas aun de la libertad?

Por nuestra parte, lo declaramos solemnemente. Consideramos traidor á todo el que pretenda encender la guerra civil cuando la nación está empeñada en una guerra extranjera. Nosotros, demócratas; nosotros, á quienes tanto se calumnia, declaramos que, si el triunfo de nuestras ideas hubiera de alcanzarse haciendo traición á la patria, renunciaríamos á ella para siempre. Antes que demócratas somos españoles, y porque somos demócratas nos creemos obligados á tener mas patriotismo: el patriotismo verdadero, grande, noble, ese patriotismo, hijo de la libertad, jamás de la servidumbre.

«Debenos añadir que, según nuestras noticias, inmediatamente de recibirse el parte de estos deplorables sucesos, se puso en conocimiento del general O'Donnell.»

sin duda de sus cómplices, y so pretexto, probablemente, de la guerra de Africa, empujaron á los reyes que mandaban á Madrid, simulando que las condiciones de Mañón para comprimir un levantamiento que en esta plaza habia ocurrido. Auxiliado por varios jefes carlistas que se le habian reunido, y sin duda por algunos otros jefes oficiales del ejército, capaces de asociarse á tal empresa, ha creído que podría arrastrar á las tropas á hacer armas contra su legítima soberana.

Estas fuerzas, cuyo número no sabemos á punto fijo, pero que deben ser cortas, puesto que ocupaban solamente dos vapores, han desembarcado en San Carlos de la Rápita, en las bocas del Ebro.

A la hora en que escribimos estas líneas no se han recibido mayores detalles. El gobierno ha tomado instantáneamente y con la mayor energía, todas las medidas necesarias para el pronto esterminio de la rebelión y para mantener la tranquilidad en el resto de la Península.

«Cualesquiera que sean los elementos con que los conspiradores cuentan, y tengan oro, ya se hallen estimulados por promesas de apoyo de personajes políticos, todo eso es una gota de agua en el Océano, ante el patriotismo y la lealtad de la nación entera. Fuerza armada hay en el día en la Península, sin llamar un solo soldado de Africa, diez veces mas que suficiente para mantener y restablecer el orden y escarmentar á los revoltosos; pero aun cuando no hubiese un solo regimiento, el éxito de cualquier subversión seria de la misma manera lastimoso. El insulto de que los conspiradores se hacen responsables, no es tanto en las actuales circunstancias un insulto al régimen establecido, al monarca reinante, como un insulto á la patria.»

Sirva esta consideración para apartar de nosotros toda piedad hacia los culpables. Formado está por ellos mismos su proceso, dada por ellos la sentencia, y al levantar la cabeza, puede decirse que solo la levantan para entregarla á la vindicta de la patria otendida.

El Trono constitucional de doña Isabel II ha resistido á embates incomparablemente mas recios que los que en el día pudiera sufrir se halla hoy demasiado identificado con la nación, con su suerte y con sus glorias contemporáneas, para que una conspiración mezquina, deplorable principalmente porque viene á turbar y manchar la alegría del mas puro patriotismo, signifique otra cosa mas que una loca tentativa de unos cuantos aventureros.

Y el contraste entre el entusiasmo de España hacia la Reina, que la ha cubierto de gloria, enviando su ejército al Africa, para que vengue el honor nacional y conquiste laureles, y la traición de D. Jaime Ortega, es tan grande, que parece dispuesto con objeto de realzar aquel y de hacer esta mas fea y despreciable.

Esto no obstante, creemos deber nuestro, como amantes y defensores del Trono constitucional de Isabel II, manifestar nuestro ardiente deseo, de que aparezca hoy mas firme é incontrastable que nunca, viéndose agrupada en torno suyo á toda la nación, y castigada pronto y severamente á los que se atrevieron á combatirla.»

El *Horizonte* no es menos esplicito para condenar la sublevación. «Qué partido habria en España tan sin pudor que pudiera atenuar siquiera la gravedad de la traición consumada! Damos cabida con gusto á las palabras del *Horizonte*.

«Contrayéndonos al objeto de estas líneas, anunciaremos á nuestros lectores que, según de público se dice, el gobierno ha recibido por despachos telegráficos la inesperada y triste noticia de que un capitán general de provincia, abandonando su puesto á los peligros que son consiguientes, se ha presentado en otra provincia con fuerzas de su mando, proclamando una causa muy distinta de la que ha defendido toda su vida, y de la que, ahora mas que nunca, estaba obligado á ser fiel guardador y defensor.»

de perseguir á Ortega en todas direcciones y hacer conocer á las tropas que ha conducido, sus dadas engañadas, que van á combatir contra el trono legítimo y contra la patria, con peligro de la seguridad de una parte de nuestro territorio: que Tortosa, punto que según parece amenazan los rebeldes desde Udecoña, está en muy buen estado de defensa; que la facción de los hierros ha sido casi disuelta en su aparición, y que en todas las demás provincias reina la mas completa tranquilidad y cuentan las autoridades con medios suficientes para conservar el orden y para contrarrestar los planes del carlismo.

Las Novedades, cuya primera edición ha sido recogida, condena todo proyecto de trastorno.

Dice un periódico que el general D. José de la Concha se ha encargado ayer del mando de la capitania general de Valencia.

Nosotros habíamos oído que la noticia de la rebelión de Ortega llegó al general Concha cuando regresaba de Valencia á Madrid y que desde Albacete dió la vuelta para la primera de dichas poblaciones con objeto de tomar el mando de las tropas.

Respecto de la partida de los Hierros dá *La Iberia* los siguientes pormenores: «Por nuestra parte, vamos á hacer saber al público algunos pormenores sobre lo que ha sucedido en Burgos; pormenores debidos á una persona que nos merece confianza y que juzgamos verídicos. Hélos aquí en la siguiente carta, que con fecha del 30 se nos dirige desde la población mencionada:

La noche pasada han prendido á Mariano Hierro, cabo de la visita de consumos, y á Gil, celador de policía; habiéndose escapado Nicolás Hierro, cabo que fué de la visita, cuyo destino renunció hace como dos meses, y Juan Rampalav, guarda de monte, cuyos individuos estuvieron en la facción y todos fueron indultados.

A Villalain, jefe que fué de ellos, no le han prendido, y hasta ahora, que son las ocho de la mañana, se encuentra en el fieltro de la puerta de Santander, de donde es interventor. Esto ha llamado mucho la atención, como pueden ustedes suponer.

Se dice generalmente que es una conspiración descubierta para levantar ó sublevar el país.

A última hora diré á Vds. lo demás que sepa. Suspendo hasta entonces esta carta.

Seis de la tarde.—Sabiendo Villalain que iban á prenderle, hizo entrega de la recaudación que tenía en su poder á las nueve de esta mañana, y se ha fugado sin que se sepa su paradero, por mas investigaciones que se han hecho: reconocida su casa, donde solo encontraron á un hijo que tiene, estudiante de diez y ocho años, ha sido este llevado á la cárcel.

voto de la población y á la aprobación del Parlamento, y con respecto á Suiza, dejando á salvo las garantías del derecho internacional. Tenemos aun muchas dificultades que vencer, pero sostenido por la opinión pública y por el amor de los pueblos, no dejaré herir ni menoscabar ningún derecho ni libertad de ninguna clase, respetando como mis antepasados los soberanos católicos, al jefe de la Iglesia, si la autoridad eclesiástica usa de armas espirituales. Respecto á los intereses temporales, yo sabré hallar la fuerza necesaria para mantener íntegra la libertad civil y mi autoridad, contando únicamente con Dios y con la justicia de mis actos.»

El rey habló después de la organización interior de las nuevas y antiguas provincias, y terminó invitando á que concurrieran noblemente todas las opiniones sinceras á fin de realizar el objeto supremo del bienestar de los pueblos y de la grandeza de la patria, «de la patria, añadió, que no es la Italia de los romanos ni la de la edad media, que no debe ser de aquí en adelante un campo abierto á las ambiciones extranjeras, sino únicamente la Italia de los italianos.»

París 3.—El *«Monitor»* de hoy publica una segunda advertencia dirigida al *«Amigo de la Religión»*, á consecuencia de un artículo del eclesiástico Mr. Suson, en que se ataca una de las fórmulas del Concordato.

Londres 3.—Lord Russell, recordando anoche en la Cámara el artículo segundo del tratado de cesion de Saboya, manifestó la esperanza de que en la conferencia se harán proposiciones que satisfagan á Suiza y con vengan á las grandes potencias.

París 2.—Quedan el 3 francés á 69-25; el 4 1/2 á 96-10; el interior español á 44 3/4; el exterior á 46 1/2; el diferido á 34 1/2; y el amortizable á 14 1/2.

Londres 2.—Quedan los consolidados de 94 1/8 á 1/4.

Hasta la hora en que escribimos, muy pocas noticias hay posteriores á las que hemos dado en el número de la mañana y á las que hallarán nuestros lectores en la segunda edición.

El rebelde Ortega estaba en Amposta: no se sabe á punto fijo la fuerza que ha traído de Palma.

Se ignora, en tanto, qué es lo que ha sucedido en las Baleares después de la salida de las tropas.

El Príncipe Adalberto de Baviera debió llegar á Palma á tiempo que Ortega salió. Habrá sido por tanto testigo los sucesos.

vincial habia ofrecido su cooperación al gobierno.

La junta de gobierno del Banco de Barcelona se ha presentado al capitán general de Cataluña para manifestar el horror con que ha sabido la rebelión de Ortega, y para ofrecer al gobierno la suma de 40 millones de reales, si son necesarios para las operaciones que se dirijan contra los sublevados, y para el restablecimiento del orden público perturbado por ellos.

Este rasgo de patriotismo es altamente honroso para el Banco.

Esta tarde hemos recibido el siguiente **DESPACHO TELEGRAFICO:**

Barcelona 3.—Conocida la sublevación de Ortega, ha producido aquí la mayor indignación. Las personas de todos los partidos se apresuran á colocarse hoy al lado del gobierno, que ha adquirido nuevas simpatías con esta horrible traición.

No hay temor alguno de que se turbe el orden. Los cambios se mantienen á 44 7/16.

Esta tarde á las cuatro, como habíamos anunciado, se han reunido espontáneamente en el Congreso unos ochenta diputados, sin otro aviso que el publicado por algunos diarios de la mañana. Allí hemos visto casi todos los representantes del país que residen en Madrid: la minoría moderada estaba casi toda; la progresista se hallaba representada por el Sr. Sagasta.

El Sr. Martínez de la Rosa, en un breve discurso, manifestó que reunidos espontáneamente los diputados con objeto de hacer una demostración que revelara la indignación profunda producida en todos por el atentado que se habia hecho público, los señores presentes podían resolver lo que creyerán mejor sobre el particular.

El Sr. Bernal, á nombre de la mayoría, indicó que como en la noticia de la toma de Tetuan, aunque con muy distinto motivo, los diputados debían acercarse al trono á llevar la expresión de sus sentimientos. En representación de la minoría moderada, los señores Moyano y Gonzalez Bravo, se adhieron á lo propuesto, añadiendo que estaban al lado del gobierno, plenamente dispuestos á prestarle su apoyo para castigar la rebelión.

Otro tanto hizo presente el Sr. Sagasta, y además, que así que se difundió la noticia del atentado de Ortega, la minoría progresista se habia acercado al gobierno de S. M. para ofrecerle su cooperación.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy hemos recibido los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS** del extranjero:

Roma 31.—El general Goyon, á petición de los oficiales franceses, inserta en el *«Diario de Roma»* ha mandado poner en libertad á los presos por la gendarmería del Papa, declarando que los gendarmes obraron así, por orden suya, en atención á que tiene orden de secundar á Su Santidad.

Ginebra 1.—El coronel Ziegler escribe, que la intenciona de los Fruteros carece de importancia. Unos ciento de ellos han llegado aquí presos, y se les forma causa. Fruteros es el nombre de un club ultra-radical suizo. Todo el mundo condena este atentado.

Berna 1.—El gobierno suizo protesta de nuevo y se resiste á lo que decidan las potencias signatarias de los tratados del año 15.

Marsella 1.—Ningun movimiento militar en Nápoles. El rey ha hecho concesiones comerciales á Sicilia, y ha mandado construir caminos en las provincias de Calabria.

Turin 2.—Han quedado abiertas las Cámaras. El rey ha pronunciado el discurso de apertura, en el que ha espuesto los grandes resultados conseguidos por los ejércitos francés é italiano, y la abnegación de que han dado pruebas las poblaciones. «Como una prueba de reconocimiento á Francia, añade el rey, y para consolidar la union de dos naciones que tienen un origen igual, he consumado el sacrificio mas costoso á mi corazón cediendo la Saboya y Niza, dejando sin embargo, la resolución de este asunto al

A ULTIMA HORA.

Los partes telegráficos recibidos por el gobierno anuncian que en todas partes, á escepcion de los dos puntos donde hay partidas sublevadas, reina la mas completa tranquilidad. Los ofrecimientos á las autoridades, parten de personas de todas las opiniones. La indignación es general, porque no se concibe una traición tan alevosa en los momentos en que el ejército se halla en tierra extranjera.

Dícese que los rebeldes proclaman á Carlos VI constitucional: ¡sangrienta ironía que colma la medida de la ira!

Segun noticias telegráficas comunicadas por alcalde de un pueblo, cuyo nombre no recordamos, empezaban á presentarse oficiales y tropa que abandonaban las filas traidoras así que se apercibían del indigno engaño de que habian sido víctimas.

COMUNICADOS.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Muy señor mío: Habiendo visto copiado en el periódico La Iberia del día 20 del actual un inserto de La Discusion del 18, el cual denuncia un hecho arbitrario, cometido por el comandante sub-inspector del arsenal de Cartagena...

Capilla de Palacio.—Por la tarde, desde las cuatro en adelante, se cantarán las misas en las parroquias, conventos de religiosas y otras varias iglesias. —En el templo de la Capilla de Palacio del Príncipe Pío se bajará procesionalmente del relicario la Santa Fez de Nuestro Señor Jesucristo, colocándose en el aparato destinado al efecto, quedando a la pública veneración de los fieles hasta el sábado a las doce. —En San Justo y San Ignacio terminan los ejercicios del quinario de la Pasión del Señor, predicando en San Justo D. Juan Abdon, y en San Ignacio don Bernabé Meneses. —En los conventos de Trinitarias y Mercedarias se concederá a los fieles absolución general. —Visita de la Corte de María: Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas. —Una mujer con bigotes. —Un rico propietario de Auch, Francia, que vive en las cercanías, fué a este pueblo, la semana pasada a recibir un dinero que le debían. Después de cobrado su crédito consistente en 10.000 francos, guardó el portamonedas en su bolsillo, subió a su carruaje, que conducía el mismo, y partió para su casa de campo. A alguna distancia del pueblo, encontró una señora cubierta con un espeso velo la que con movimientos suplicantes le indicó se detuviera; detuvo en efecto los caballos. «He llegado tarde a la diligencia, dijo ella entonces, y estoy muy fatigada; mucho agradecería caballero me permitiese subir a vuestro carruaje hasta llegar al próximo pueblo.» Mr. X. alargó la mano a la viajera, la alivió del peso de un saco de noche que llevaba, la ayudó a subir; pero en el momento en que iba ya a dejar el estribo, percibió bajo el velo de la tapada unos bigotes espesos, y una cara muy masculina. Dar un empujón a la fingida dama y arrear con fuerza a los caballos fué obra de un momento. Después de una buena carrera, una distancia respetable separó el coche de la desconocida. Puestos los caballos otra vez al paso, no había andado dos ó tres kilómetros todavía, cuando encontró dos hombres que le hicieron señas para que se detuviera, preguntándole al mismo tiempo, si no había encontrado una mujer cuyas señas le daban, y que eran las mismas que las de la que dejaba atrás. Sus preguntas quedaron sin contestación, pues muy prudentemente continuó su camino sin detenerse, pero tomando la precaución de poner los caballos al trote largo. La precaución estuvo muy en su lugar, por que cuando llegó a su casa le ocurrió ver el contenido del saco de noche de la tapada que se había quedado en el carruaje al ver o se acabó de convencer de toda la verdad del caso; contenía dos pistolas cargadas, y un afilado puñal. Se había librado casi milagrosamente de un robo y quizá de una muerte segura. Obras son amores.—El médico cirujano titular de la ciudad de Búrgos, caballero de la Orden de Carlos III y condecorado con la cruz de epidemias, D. Martín Barrera y Llamas, fué nombrado en 12 de enero último, jefe local provisional del hospital militar de la referida ciudad, habiendo renunciado en beneficio del Erario el haber de 304 reales mensuales que le correspondían, por el tiempo que durase la guerra, y por cuyo acto patriótico ha merecido del gobierno se le den las gracias. Mas gas.—Anteanoche se estrenó el alumbrado de gas en las calles del Ave María, Lavapiés, el Olivar, el Olmo, la Cabeza y otras de aquel barrio. Por lo demás.—Ayer al medio día fué conducido a la cárcel un ladrón que, con apariencias de persona decente, había tratado de ejercer su oficio en una casa de la calle de la Justa, siendo este el segundo conato de robo que había tenido lugar en aquel barrio.

contenido del saco de noche de la tapada que se había quedado en el carruaje al ver o se acabó de convencer de toda la verdad del caso; contenía dos pistolas cargadas, y un afilado puñal. Se había librado casi milagrosamente de un robo y quizá de una muerte segura. Obras son amores.—El médico cirujano titular de la ciudad de Búrgos, caballero de la Orden de Carlos III y condecorado con la cruz de epidemias, D. Martín Barrera y Llamas, fué nombrado en 12 de enero último, jefe local provisional del hospital militar de la referida ciudad, habiendo renunciado en beneficio del Erario el haber de 304 reales mensuales que le correspondían, por el tiempo que durase la guerra, y por cuyo acto patriótico ha merecido del gobierno se le den las gracias. Mas gas.—Anteanoche se estrenó el alumbrado de gas en las calles del Ave María, Lavapiés, el Olivar, el Olmo, la Cabeza y otras de aquel barrio. Por lo demás.—Ayer al medio día fué conducido a la cárcel un ladrón que, con apariencias de persona decente, había tratado de ejercer su oficio en una casa de la calle de la Justa, siendo este el segundo conato de robo que había tenido lugar en aquel barrio.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

D. N. R.—Chinchon.—No le hubo. D. H. P.—Vigo.—Se remitió ya. D. F. de S.—Pozo de Almoguer.—El día 25 no se publicó el periódico; en lo demás no tenemos culpa. D. A. G.—Bobadilla del Campo.—Se hará. D. S. V.—Cádiz.—No quedan números. D. M. C.—Monzon.—Se recibió. D. J. R.—Zaragoza.—No quedan ya. D. H. L.—Idem.—Se recibieron las libranzas. D. F. R.—Palencia.—No hay números del día que Vd. desea. D. V. C.—Lorca.—Idem idem. D. A. P. M.—Mazarron.—Desecha la equivocación, concluye en fin de junio. D. B. P.—Alicante.—Queda Vd. servido. D. B. M. G.—Cartagena.—No hay de que. D. L. D.—Murcia.—Si pudieramos evitarlo, ¡cuánto ganariamos! D. A. R. M.—Aranjuez.—Concluyó. D. J. J. C.—Badajoz.—Si los hubiera se le mandarian. D. F. C. B.—Alcalá de Chisvert.—Está corriente.

ANUNCIOS.

MUSICA NUEVA PARA PIANO. La Segunda Argentina, fantasía mazourka por Zabalza. El primer suspiro, Delirio por Camps y Soler. Cada pieza, precio fijo, 8 rs. Carrfax Sanz, hermanos, calle del Príncipe, núm. 15, Madrid.—(D. 00 marzo 2 abril m.t.)

UN JOVEN DE CONOCIDA Y HONRADA familia, con alguna instrucción en el comercio y teneduría de libros, que ha desempeñado por algunos años, desea ocuparse en este ramo u otro análogo, ó una administración. Si alguna persona quiere utilizar sus servicios, podrá informarse en la calle Mayor, núm. 30, donde garantizarán su persona.—(2 m. 1 t.)

AVISO.

La cacharrería que estaba en la plazuela del Angel, núm. 11, se ha trasladado a la casa de enfrente, núm. 14, cuarto bajo. (D. 1 y 2 m.)

MA DE CRIA. Prudencia Monge, de la provincia de Guadalajara, de estado casada, solicita cria para su casa: tiene leche de dos meses; darán razón en la Costanilla de San Vicente, núm. 2, principal.

MINIATURAS AL DAGUERRETIPO Y fotografías sobre papel y cristal.—Monsieur Copenh, establecido con crédito en esta corte hace tres años, calle de Toledo, núm. 2, cuarto segundo, retrata garantizando el parecido, a los precios siguientes: Miniaturas perfeccionadas y permanentes, desde 15 rs. hasta 70. Fotografías sobre papel y cristal, desde 25 reales hasta 80.—(0 m. 2 t.)

PERDIDA.—EN LA NOCHE DEL SABADO 24 de marzo próximo pasado se perdió desde la entrada del teatro Real hasta el palco principal núm. 12, una pulsera grande dorada, con filis de granates y una manecilla y sortija colgantes. Se ha sabido que fué encontrada por alguno, a quien se suplica se sirva entregarla en la portería de la casa número 31 de la calle de Atocha, donde se darán mas señas y una buena gratificación. (2 v. m. 1 v. t.)

FONDA DEL OLIVO

CALLE DEL OLIVO, NUM. 7. El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido de público, pone en conocimiento del mismo haber establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje; unido esto al esmerado servicio que hay en los comedores, tanto por lista como por cubiertos, desde 6 rs. adelante.—(Todos los mart. m. t.)

ACEITE OLIVIFERO DE ALHUCEMA PARA QUE CREZCA Y NACIENPO EL CABELLO PERDIDO. Con solo usarle en ligeras fricciones al tiempo de acostarse, al mes o dos mas ó menos se notan sus buenos efectos. A 10 reales cada bote. Se encuentra en Valencia, calle de Campaneros, núm. 12.—(1 v. m. 2 v. t.)

GUANTES.

Acaba de establecerse en esta corte, calle del Carmen, núm. 26, un nuevo despacho del espesado artículo, y es dependencia de una de las mas acreditadas fábricas de Valladolid. El dueño de dichos establecimientos asegurará a los consumidores, que encontrarán en este, buena y escelente confección en el género, variedad de clases y colores del mejor gusto, igualmente que el arreglo y baratura posible en todas y en cada una de aquellas. (D. 3 y 4 m. t.)

MA DE CRIA. Prudencia Monge, de la provincia de Guadalajara, de estado casada, solicita cria para su casa: tiene leche de dos meses; darán razón en la Costanilla de San Vicente, núm. 2, principal.

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES. Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños, con estoque y para niños. Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37, tienda.—(2 v. m. y t. 1—1)

VAPORES CORREOS DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS.

Vapores de rueda, Gid Barceino, Balear y Mercurio. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavar, Ter, Europa, América, Tajo, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Wilfredo, y línea desde Marsella y Liverpool a la Habana con la correspondencia pública y de oficio. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de cuarentenas, saliendo despues a Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias. SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ. Salen de Marsella el jueves. Regreso, sale de Cádiz el lunes. Barcelona el domingo. Málaga el martes. Valencia el lunes. Almería el miércoles. Alicante el jueves. Alicante el viernes. Valencia el sábado. Barcelona el martes. Llegar a Cádiz el viernes. Llegar a Marsella el miércoles.

Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipación. PARA PASAJES Y CARGA acudir a los señores viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16.—(Miér. y Vier. t.)

CASA DE SALUD, con real autorización en Madrid, carretera de Valencia, frente al cuartel de Invalidos, bajo la dirección de un acreditado profesor de medicina y cirugía de esta corte. En este importante establecimiento se siguen recibiendo enfermos y prodigándose los cuidados mas solícitos, con objeto de que sientan lo menos posible la falta de sus familias y puedan curarse con la mayor prontitud que permitan sus sufrimientos. Todos los enfermos tienen en el mismo habitaciónes aisladas con buenas luces y preparadas de modo que puedan satisfacer a las personas mas delicadas y exigentes. A la mas leve alteración que estos adviertan en sus dolencias, tienen profesores a su lado que ponen en juego cuantos recursos posee la ciencia, para acallar aquel nuevo sufrimiento: por lo tanto, las personas que forasteras ó no se dirijan al mismo para curarse, pueden estar seguras de encontrar en él todos los consuelos y cuidados que se les podrian prodigar en el seno de sus familias, encontrándose no pocos probablemente mucho mejor asistidos que en sus propias casas. Se excluyen los leprosos, dementes y enfermos de ojos. Los enfermos que deseen que habite en la misma casa alguna persona de su familia, ó amistad, los primeros dias de su estancia ó durante toda ella, se les concede. Los avisos ó cartas se dirijan al director a la misma casa de salud ó a la cuneta de Santo Domingo, núm. 8, cuarto principal de la izquierda. (2 v. una cada sem.)

AL LIBRO DE ORO, PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12.

A las altas clases de la sociedad y a todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones, que por su esquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías a quienes las dedicamos. Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latin, y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, taflete, chagrín, en terciopelo, búfalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival. Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de gutta. (D. 00 feb.—0, 0, 00, 00, 00 y 60 marz.—0 y 3abr.)

D. RICARDO TAILOR, DENTISTA, participa a sus antiguos favorecedores y al público, que se ha trasladado a la calle de Jacometrezo, núm. 37, piso principal, donde continúa practicando todas las operaciones de la boca, Las dentaduras artificiales construidas en este establecimiento se garantizan como antes por todo el tiempo que se quiera. Las personas que lleven dentaduras hechas por otros dentistas y no puedan comer con ellas, podrán inspeccionar por sí mismas las obras de muestra en este gabinete.—(D. 0, 3 y 6 m. y t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES. VAPORES-CORREOS FRANCÉSES. Línea rápida, única directa de Valencia a Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves a las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes a las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia a Marsella. 32 horas. Valencia a Oran. 16 Madrid a Paris. 65 Consignatario en Valencia, D. Emilio Feraud, Mar, 65.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Pori. Salidas de Alicante para Málaga.—Todos los domingos, a las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Tórtos los miércoles a las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

CALZADO. El depósito de calzado que por muchos años ha estado establecido en la calle del Carmen, núm. 34, y postigo de San Martín, núm. 17, se ha trasladado a la calle de PRECIADOS, NUM. 53, donde se sigue despachando toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños, a precios muy baratísimos, como lo tiene de costumbre este establecimiento tan acreditado, advirtiendo que se tiene un gran surtido de botinas de charol con elásticos para caballeros a 54 rs. par, y para las señoras, botas lisas de rusel a 18 rs. par, y zapatos de tafete de colores, propios para baile.—(0 m. 1 t. sem.)

MA-USCRITOS ANTIGUOS ORIGIN LES ES ANOLES. Se compran en la librería extranjera y nacional, calle del Príncipe, núm. 11. El que los tuviese puede dar aviso a la misma con señalamiento de sitio, para verles y tratar de ajuste. Los sugetos de provincias que los tengan, remitirán a la misma librería nota exacta de los títulos y autores siendo originales. También se desean algunos de Cervantes sobre cualquier asunto. (0 m. 1 t.)

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos a las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

AL LIBRO DE ORO.

Plazuela del Angel, número 12. DEVOCIONARIOS DE PARIS. Magníficas ediciones en castellano y latin ó francés, tan completas, que pueden servir para los eclesiásticos y personas versadas en todos los ejercicios y prácticas de la Iglesia. En letra grande, especialidad de devocionarios y semanas santas (para cortos de vista); hay de todas clases y tan completas como se desea, con encuadernaciones y precios para todas las categorías de la sociedad. (D. 00 feb.—0, 0, 00, 00, 00, 00 mar.—2, 4, abl.)

ESPOSICION ESPAÑOLA.

COMERCIO DE PANOS Y ROPAS HECHAS DE CIPRIANO DE LAS HERAS, CALLE DEL 7 DE JULIO (ANTES DE LA AMARGURA), NUM. 2. A este establecimiento se han trasladado los que el mismo tenia en la calle de la Cruz, número 2, bajo su nombre, y en la Plaza Mayor, núm. 37, con el de su padre D. JUSTO DE LAS HERAS. (mart. y vier. de marzo.) Editor, D. Hilarión de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.